



EL INAH Y LA AFROUNIVERSIDAD POLITÉCNICA INTERCULTURAL FIRMAN CONVENIO DE COLABORACIÓN ACADÉMICA

- Es el primero en su tipo en torno a pueblos y comunidades afromexicanas, y abarca diversas actividades de ambas instituciones
- Impartición de dos seminarios anuales de formación docente, intercambio de estudiantes y una agenda de investigación regional, entre los objetivos

Con el fin de desarrollar actividades de docencia, capacitación, investigación e intercambio académico relacionadas con la historia y el presente de los pueblos y comunidades afromexicanas, el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) y la Afrouniversidad Politécnica Intercultural firmaron un convenio de colaboración, este 9 de junio de 2025.

El acuerdo, el primero en su tipo en torno a pueblos y comunidades afromexicanas, fue signado en las oficinas centrales del instituto, por el secretario técnico del INAH, José Luis Perea González; la titular de la Coordinación Nacional de Antropología (CNA), Paloma Bonfil Sánchez, y la directora de Etnohistoria y del Programa Permanente de Afrodescendientes y Diversidad Cultural del INAH, María Elisa Velázquez Gutiérrez.

Por parte de la casa de estudios, firmaron el rector Heladio Reyes Cruz, y la jefa del Departamento de Vinculación, Bethel Surtisaday Rodríguez Carmona.

El convenio de colaboración académica abarca la organización e impartición de dos seminarios anuales de formación docente, un programa de intercambio de estudiantes para prácticas profesionales y el establecimiento de una agenda común de investigación regional, la cual promoverá la formación de jóvenes investigadores.

El antropólogo José Luis Perea expresó su beneplácito en firmar este acuerdo, para encontrar “cauces de colaboración para el fortalecimiento de la educación, la cultura y lo que representa la presencia afrodescendiente” en la región donde se ubica la dicha escuela, la costa de Oaxaca.



Agregó que este compromiso abre la posibilidad de impulsar conjuntamente proyectos y acciones que puedan beneficiar a la universidad en torno a su propio diseño curricular, contribuir a la formación de estudiantes de la región y dar lugar a un desarrollo de sostenibilidad basado en la cultura.

En su intervención, la antropóloga Paloma Bonfil manifestó que, desde la CNA, el vínculo con las universidades es importante, ya que “es un puente entre la academia y especialistas hacia nuevas generaciones de profesionistas”, y agregó que “el INAH tiene un camino andado en la visibilización de los pueblos afro de nuestro país, de su memoria, de su historia y su presente”.

Por su parte, María Elisa Velázquez destacó que con el convenio se impulsa un nuevo campo de investigación y difusión. “Estoy segura de que vamos a hacer cosas interesantes y benéficas para la cultura afro en México”, comentó.

El rector de la Afrouniversidad, Heladio Reyes Cruz, señaló que el movimiento por el reconocimiento del pueblo afromexicano ha sido posible con la presencia del INAH, que ha participado a través de “sus investigadores, su entusiasmo y su guía” desde sus orígenes como institución educativa, hace más de 20 años. “La misma afrodescendencia es producto del trabajo del instituto”, expresó.

“La universidad es un proyecto que tiene mucha potencia, desde el punto de vista cultural y de la identidad. Es la primera y la única en México que tiene como mandato el tema afromexicano”, subrayó.

La Afrouniversidad Politécnica Intercultural se fundó en 2023, con el fin de formar profesionales con sensibilidad y conocimientos técnicos e interculturales. Se ubica en el municipio de Santa María Cortijo, en Oaxaca, e imparte las carreras de Gastronomía, Sistemas de Producción Sustentables y Gestión Cultural, Comunicación y Artes.

Por último, Bethel Surtisaday Rodríguez agradeció el acompañamiento por parte de la Dirección de Etnohistoria y de la CNA para concretar esta alianza. A la firma también asistieron la subdirectora de Vinculación Académica de la CNA, Noemí Cadena Corona; la investigadora del Programa Permanente de Afrodescendientes y Diversidad Cultural, del INAH, Gabriela Iturralde Nieto, y la asistente de la Dirección de Etnohistoria, Yatzil Canedo Elizalde.